



● **ÉDITORIAL**

**Information sur les médicaments :
la longue marche vers la transparence**

Gerson M, Bergua G. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 436-438

Une information claire, complète et non biaisée sur les médicaments est indispensable. Une telle information permet aux patients et aux professionnels d'effectuer les bons choix et aux décideurs d'affecter au mieux les ressources. Cette information devrait être accessible sans restriction aux soignants et aux patients.

● **ACTUALITÉS**

Au fil de la presse internationale

Charles R. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 439-442

- Manger « bio » est-il associé à une réduction du risque de cancer ?
- Coliques du nourrisson
- Canal carpien : entre attelles et infiltrations ?
- Pratique clinique et religion

● **THÉRAPEUTIQUES**

• **Brèves de pharmacovigilance**

Gerson M. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 443-444

- La grande misère de la matériovigilance
- Tolérance des gliptines

● **STRATÉGIES**

• **Des données pour décider en médecine générale**

**Contraception orale hormonale
et cancers gynécologiques**

Le Noc Y, Huez-Robert MF, Bergua G, Gerson M. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 445-449

De nombreuses publications ont analysé le lien entre contraceptifs hormonaux, risque thromboembolique veineux et risque cardiovasculaire. Sur le plus long terme les contraceptifs hormonaux peuvent-ils influencer sur le risque de développement ou d'évolution de certains cancers, notamment les cancers du sein, de l'ovaire ou du col de l'utérus ?

• **Mise au point**

**Coliques du nourrisson :
Élaboration d'une fiche-conseil pour les parents**

Mouangvong A, Castera P, Duhamel S, Mader P. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 450-454

Les coliques du nourrisson sont un motif de consultation fréquent. Les parents sont demandeurs de conseils pratiques pour soulager leur enfant. Une fiche contenant des conseils pratiques pour les parents semble un outil intéressant, simple d'utilisation, pour renforcer l'accompagnement des parents afin d'améliorer leur vécu et donc celui de l'enfant.

• **Cas clinique**

Lipomatose du tronc et du cou ... et si c'était l'alcool ?

Boyer P, Landon C, Dupouy J. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 455-456

La lipomatose symétrique multiple ou maladie de Madelung, ou syndrome de Launois - Bensaude ou lipomatose symétrique bénigne est une maladie rare. Son étiologie est inconnue mais dans une large majorité des cas est retrouvé un alcoolisme associé.

● **CONCEPTS ET OUTILS**

• **Outils**

**Éducation thérapeutique du patient diabétique
en médecine générale**

Ali-Kada A, Charles R, Vallée J, Bois C, Savall A. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 457-462

L'ETP « idéale » selon les médecins généralistes se doit d'être accessible et proche des cabinets médicaux, personnalisée à chaque patient avec un interlocuteur privilégié formé à l'ETP et enfin coordonnée étroitement avec le médecin traitant.

● **RECHERCHE**

• **Étude originale**

**Dépistage de la carence martiale :
étude observationnelle sur la pratique des
médecins généralistes**

Cabannes A, Biard L, Cacoub P. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 463-470

Les médecins généralistes prescrivent la majorité des bilans martiaux. Une étude observationnelle chez des MG en Ile-de-France montre une mauvaise utilisation du coefficient de saturation de la transferrine (CST), ainsi qu'un défaut de prise en compte des pathologies et facteurs de risque associés à la carence martiale.

● **VIE PROFESSIONNELLE**

• **Le droit et vous**

**Le règlement général européen sur la protection des
données personnelles et la relation médecin-patient**

Picart E. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 471-477

Le nouveau règlement général sur la protection des données personnelles est applicable au médecin. D'un côté, le médecin est soumis à des obligations concernant le traitement des données de santé, alors que de l'autre, le patient détient des droits sur celles-ci.

• **Figures de la médecine générale**

**Ces généralistes militants qui méritent d'être connus
par leur pratique, leur militantisme ou leurs écrits**

Biron P. *Médecine* 2018 ; 14 (10) : 478-480

Des praticiens de premier recours peuvent aussi être écrivains, humanistes, militants. Leurs blogues, leurs engagements sociaux, leurs livres font la critique d'une médecine technicisée et bureaucratisée qui perd ses points de repère.